

Los Debates

ANO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1667

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA
Miércoles 28 de Septiembre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

TERCIANAS Y CUARTANAS.

Todas las fiebres intermitentes por rebeldes y perniciosas que sean se curan radicalmente tomando una sola caja de las **Píldoras Febrifugas de Monner.**

FARMACIA DE MONNER, Carbó, 15, y Pescadores, 2 y 4.—TORTOSA.

Precio de la caja: 2 PESETAS

LA VIOLACION DEL PROTOCOLO

La prensa americana, sin ningún género de reservas, está diciéndonos hace días que zarparán en breve con rumbo a Manila los acorazados «Oregon» y «Iowa», y que por la secretaría de Marina se dispone el envío de 6.000 hombres para reforzar las tropas yankees en el Archipiélago filipino.

Suspendidas las hostilidades por consecuencia de la firma del protocolo y pactado por ende el indispensable armisticio, ese envío de tropas y de buques de guerra viene a ser una violación del derecho internacional, que la comisión de París y la diplomacia europea no deben perder de vista.

No se necesita ser tratadista para comprender esta afirmación.

En todas las guerras modernas, el armisticio significa un *statu quo* a virtud del cual las fuerzas beligerantes quedan en las posiciones que ocupan y tal como están constituidas, máxime si la tregua tiene por objeto llegar a la firma de un tratado de paz. Acordado aquél, ni aun pueden relevarse las guarniciones sin previo consentimiento de las partes y con muy fundada causa; está prohibido por el derecho el envío de convoyes que puedan ser elemento de guerra y no se constituyan por víveres, ropas y medicamentos; no se pueden enviar refuerzos militares a uno u otro campo, ni realizar actos que propongan la continuación de la lucha.

Dos casos citaremos que confirman esta doctrina.

Acordada la evacuación de las islas de Cuba y Puerto Rico, la repatriación del ejército español se ha sometido a una comisión militar hispano-americana, sin cuyo concurso no hubiera podido embarcarse un solo soldado; es decir, que se ha cumplido el *mutuo consensu* del derecho. Es el otro la oposición que los Estados

Unidos han hecho a otro detalle de repatriación relativo a las fuerzas de Filipinas.

Organizada por Aguinaldo una flotilla filibustera, ó más bien pirática, y no habiendo hecho los yankees respetar el armisticio a «sus aliados», el Gobierno español temió que si comenzaba la repatriación de los capitulados en Manila por buques mercantes, éstos pudieran ser atacados por los barcos tagalos, y, para evitarlo, pidió permiso a los americanos para enviar buques armados encargados de aquella misión. No se hizo esperar la contestación de Washington; no era admisible en derecho internacional que se enviasen fuerzas navales al teatro de la guerra, y fuerzas navales serían los trasatlánticos armados.

Si así opinó entonces la América del Norte, ¿cómo ha cambiado de opinión en su provecho? ¿No son elementos de guerra dos acorazados y 6.000 soldados?

La ligereza con que han procedido en esta cuestión es reconocida por ellos, como se demuestra por el siguiente despacho que envía al *Times* su corresponsal en Filadelfia:

«No se oculta en Washington que los refuerzos militares y navales que se mandan a Manila tienen por objeto robustecer las exigencias de los Estados Unidos si España se niega a aceptarlas en París.

»También tienen por objeto mantener a distancia a los alemanes é impedir cualquier otro movimiento.

»Se ha indicado que el envío de tales refuerzos puede ser interpretado como una «violación del armisticio» que rige en virtud del protocolo. Es cierto que los barcos de guerra llevan ostensiblemente como destino Honolulu, que es ya posesión americana, pero las tropas van destinadas a Manila.

»El general Miles, explicando este acto, dice que España no puede quejarse, ¡porque el envío de tropas americanas a Manila es para proteger los intereses españoles!

»Esto no obstante, se critica el procedimiento: el envío de refuerzos puede sin embargo suspenderse si el Go-

bierno español no da su consentimiento.»

¿Con que para proteger los intereses españoles se dispone el envío de esas fuerzas? Mejor los hubieran protegido evitando, como es de su obligación taxativamente marcada en el protocolo, que los tagalos continuasen la guerra contra los españoles.

En primer lugar, los han tenido siempre como aliados suyos, les han proporcionado armas y municiones y quizá sin su ayuda (y esto es lo cierto) no pisarian hoy las calles de Manila; en segundo, que por tan aliados los han tenido, que Dewey entregó a Aguinaldo los prisioneros españoles que había hecho en Cavite. Y como en la firma del protocolo se estipula que los Estados Unidos han de imponer a los separatistas el respeto al armisticio, éste, no sólo queda incumplido, sino violado si el «Oregon» y el «Iowa» salen de Honolulu para Filipinas.

A la consideración de la diplomacia europea queda esta conducta, que tampoco debe olvidar la comisión de París, ya que tan exigentes se presentan los yankees en las conclusiones que han de servir para firmar la paz definitiva.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Heróica defensa de la Alhóndiga de Guanajuato.—28 de Septiembre de 1810.

A mediados de 1810, el cura don Miguel Hidalgo reunió en el pueblo de Dolores unos cientos de indios y gentes de baja estofa, y arengándoles para que pelearan contra los españoles, prometiéndoles como premio el botín que recogieran en las poblaciones que entraran a saco, entregó armas a los que no las tenían y empezó a gritar: ¡Mueran los gachupines! y ¡Viva la Virgen de Guadalupe!

Estas hordas de gentes incultas, fanáticas, sin saber por qué, ignorantes de lo que pedían y que con su auxilio se buscaba, sólo guiadas por la ambición de las riquezas que a todas horas les prometía Hidalgo, fueron haciéndose numerosísimas a su paso por los poblados y campos de labor, por unirseles cuantos creían de buena fé las promesas del clérigo rebelde, formándose y fortaleciéndose así los primeros grupos de insurrección mejicanos que pelearon por la independencia de la antigua Nueva España.

En Septiembre del mismo año, arrastradas por la ambición del botín, las huestes de Hidalgo, unos 30.000 hombres, entre indios, mineros y gentes bien armadas, se encaminaron a la ciudad de Guanajuato, llegando a sus inmediaciones el día 28.

Al tenerse noticia en la población de lo que pretendía el guerrero sacerdote, su intendente, corregidor y comandante de armas, D. Juan Antonio Riaño, natural de Liérganes (Santander), y capitán de fragata, retirado, dispuso hacerse fuerte en la Alhóndiga, a cuyo efecto encerró en ella a cuantos vecinos lo pidieron, y la guarnición, excepción hecha de 70 dragones.

Intimidada la rendición, y rechazada con entereza por Riaño, los insurrectos ocuparon las alturas que rodean a Guanajuato y las casas cercanas a la Alhóndiga, comenzando inmediatamente la lucha.

Muerto Riaño al reforzar la guarnición de las trincheras que rodeaban al improvisado fuerte, hizose cargo del mando de la tropa el sargento mayor D. Diego Berzabal.

A poco de principiar el asedio tuvieron que abandonar los soldados, a causa de la espesa lluvia de gruesas piedras que sobre ellos caían, las trincheras y azoteas, terminándose por cerrar la puerta y hacer fuego solamente desde las ventanas.

Los insurgentes sufrían pérdidas enormes; pero como su número era considerable y el furor que les dominaba no tenía límites, los que caían eran sustituidos inmediatamente por otros, motivo por el que nunca fla-

queó la formidable línea de fuego que rodeaba á los españoles.

Un grupo de indios pudo acercarse á la Alhóndiga, y con un montón de rajás de acote puso fuego á la puerta, dedicándose despues, sin importarle nada las piedras y granadas de mano que desde las ventanas le arrojaban, á barrenar las paredes del edificio para socavarlas y abrir brecha, dando este lugar á numerosos actos de valor por parte de los sitiados, no pocos de ellos por Gilberto Riaño, hijo de don Juan Antonio, que, deseoso de vengar la muerte de su padre, no desperdiciaba ocasión de causar bajas al enemigo.

Franqueada la entrada de la Alhóndiga, por haber consumido el fuego la puerta, penetraron en ella como un alud los insurrectos, entablándose entonces luchas parciales, que fueron hermosas páginas de valor y heroísmo, siendo de todas la más brillante la que escribieron con su sangre don Dicho Berzabal y unos 20 soldados.

Estos, despues de hacer varias descargas á quemarropa sobre los primeros insurrectos que penetraron en la Alhóndiga, se recogieron á uno de los ángulos del patio, donde habían conducido las banderas, y allí pelearon todos decididos á morir matando.

Cuando Berzabal vió en tierra toda su gente, con el brazo izquierdo apretó contra el cuerpo las banderas, y manejando con el derecho su espada, continuó peleando hasta que recibió gloriosa muerte.

De esta catástrofe solo salvaron la vida una tercera parte de los refugiados en la Alhóndiga.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA

Anteayer tuvimos una miadita de lluvia, pero no la necesaria para mitigar la sed de nuestros campos, agostados por tan prolongada sequía.

La lluvia fué más abundante en otros puntos de la comarca y general en nuestra región, segun lo que se desprende de Barcelona y Tarragona.

En la cuenca superior del Ebro la borrasca debió ser de importancia, si se tiene en cuenta el aumento rápido que, en su caudal de aguas, experimentó dicho rio desde la una de la madrugada hasta las primeras horas de la mañana de ayer, arrastrando su impetuosa corriente gran número de maderos, troncos de árboles y otros objetos, muchos de los cuales fueron pescados al pasar por delante de nuestra ciudad.

Ha llegado á Barcelona D. Ramón de S. N. Araluce, quien viene directamente de Méjico al objeto de fomentar la exportacion de artículos catalanes á aquella República.

Dicho señor publicará en breve una «Guía general descriptiva de la República mejicana y anunciador ilustrado» que será de gran utilidad para los industriales que deseen enviar sus productos á Méjico.

Se está organizando en Barcelona una orquesta de cien profesores, con objeto de dar anualmente dos ó tres series de grandes conciertos en el teatro Lírico, la primera de las cuales tendrá lugar en Octubre próximo.

La Comisión organizadora tiene el proyecto de que vayan á Barcelona, para tomar parte en dichos conciertos, los maestros Colonia, Lamoureux, Straus y Wagner, hijo del célebre compositor.

El objeto principal de dichos conciertos es dar á conocer las obras más grandes de los maestros clásicos, entre ellas los tres oratorios de Hœndel, la Consagración de los Dioses, de Wagger, etc., etc.

Un despacho de Nueva-York dice que Mr. Woodford ha renunciado á la representación de los Estados-Unidos en Madrid, cargo que, por lo visto, le ha sido ofrecido para despues que se ratificase la paz con España.



Ha fallecido en Maella, su residencia habitual, la respetable señora doña Dolores Camps Sampson, esposa de D. Santiago Puyo, médico y propietario de aquella población.

A la desconsolada familia de la finada, y en especial á sus hermanos D. José y D. Bruno Camps, les enviamos el testimonio del más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

R. I. P.

El día 3 de Octubre comenzará sus representaciones en el Teatro de la Renaissance París la compañía de declamación española que dirigen la señora Guerrero y el señor Diaz de Mendoza. Durante la temporada se representará «La niña boba», «Casa con dos puertas...», «El desden con el desden», «El Estigma», «Mancha que limpia», «Maria Rosa», «Tierra baja», «Pepa la frescachona», «Los valientes», «Los ultramarinos» y «Las olivas».

Practicada la revista de Octubre, se verificará del 3 al 4 del expresado mes el anunciado cambio de guarnición de los batallones de Albuera y Almansa, marchando aquél á Barcelona y viniendo éste á nuestra provincia.

Durante el mes de Agosto último se despacharon por nuestras Aduanas 25.141.008 kilogramos de trigo, 17.275 de cebada y 13.287 de maíz.

Ayer se reunieron en la Casa Matriz del Instituto de Hermanas de Nuestra Señora de la Consolación del vecino arrabal de Jesús unas noventa religiosas de diferentes Casas de la Orden, á fin de proceder á la elección de Madre Generala del Instituto.

En Valencia, Castellón, Burriana, Gandía y Dénia se han embarcado hasta el 17 del actual dos millones 538.054 naranjas, 211.195 tomates, 280.000 cebollas, 268.000 melones y 14.779 cajas de granadas.

El martes llegó á Pamplona la bandera del primer batallón de la Constitución, ostentando la honrosa corbata de San Fernando, que conquistó en el Caney el heroico batallón, batiéndose con bizarría contra los yankees y perdiendo en el combate la mayor parte de la fuerza.

En el andén había un piquete que presentó las armas ante la bandera, mientras la música tocó la marcha Real, con las bandas de tambores y cornetas, y la numerosa concurrencia que llenaba el andén prorrumpió en aplausos.

En el trayecto que recorrió la bandera se aglomeró inmenso gentío.

Todos los prelados españoles han reproducido las disposiciones dadas en años anteriores, con objeto de que los fieles puedan santificar el próximo mes de Octubre consagrado al Santísimo Rosario y ganar las copiosas gracias é indulgencias concedidas por Su Santidad León XIII.

En breve llegará á Cataluña una numerosa representación de la Sociedad Geológica de Francia, importante Asociación de la que forman parte los principales naturalistas del mundo, con objeto de realizar algunas excursiones para estudiar los puntos más interesantes de nuestra geología regional.

Hemos entrado en el equinoccio de otoño y, en su consecuencia, hemos llegado á la época del año en que la duración del día es de doce horas, exactamente igual á la de la noche.

Ha comenzado ya á ser más corto el día, hasta el 21 de Diciembre, solsticio de invierno, que es el más corto del año.

Despues de las «cuatro gotas» que cayeron anteayer, ha quedado la calle de San Roque en tan deplorable estado, que, ó se procede acto seguido á su recomposición, ó se suspende el tránsito rodado por ella, pues de continuar así no sería extraño que tuviésemos que lamentar alguna desgracia.

Segun un telegrama de Nueva York, comunican de San Juan de Puerto Rico que la comisión hispano-americana ha acordado se enciendan los faros de toda la costa de Puerto Rico, pero á expensas de los Estados Unidos.

Este es el primer acto de soberanía que los yanquis ejercen en la pequeña Antilla.

La Compañía de Jesús ha publicado recientemente una estadística del personal de su Orden.

Segun dicha estadística, el personal de la Compañía de Jesús compónese de 14.251 religiosos, á saber: 5.470 sacerdotes, 4.416 estudiantes—es decir, religiosos que, habiendo hecho los primeros votos, no han sido aun admitidos al sacerdocio—y 3.375 hermanos coadjutores ó conversos.

Los jesuitas dividen el mundo en cinco grandes asistencias, á saber: Francia, Germania, Italia, España é Inglaterra, y cada una de éstas está subdividida en provincias.

En Valdorrillos (Santiago de Galicia) varios jóvenes empezaron á maltratar á un músico, le dieron de

puñaladas y le separaron la cabeza del tronco, todo ello sin haber tenido ningun resentimiento ni disputa. Porque estaban borrachos y de buen humor, segun declararon luego. Son terribles los gallegos cuando quieren divertirse. Ya tiene ahí otro cuénto de Meco el señor Montero Rios.

Hablando del «Lepanto» (un barco de guerra nuevo), refiere *El Liberal* que apenas hubo salido del puerto de Cartagena notóse en la sentina una enorme cantidad de agua y añade que el comandante del crucero, temiendo que éste zozobrara, se apresuró á ganar el puerto de Málaga.

El «Lepanto» siguió con grandes dificultades su viaje á Cádiz, repitiéndose el caso desdichado de varar el barco en los bajos cercanos á la costa. El achicar el agua de la sentina costó 48 horas de incansante trabajo. El «Lepanto» anduvo á razón de ocho millas por hora.

¡Buena anda nuestra marina de guerra!!

Ayer levantó sus reales el barracon instalado desde hace tiempo en la plaza de Alfonso XII, quedando, como de costumbre, aquel sitio lleno de hoyos, que esperamos se servirá tapar la brigada municipal.

Comunican de Roma que la erupción del Vesubio ha aumentado de manera extraordinaria y sigue con extremada violencia. La lava ha destruido los bosques que existian en el flanco de la montaña.

Se ha suspendido el servicio que prestaba el tren funicular, habiéndose retirado el personal de la línea á lugar seguro.

Del cráter central mana incesantemente una lluvia de ceniza.

La casa de los guías ha quedado sepultada entre la lava del cráter y los guías han huido hácia Pompeya.

El ministro de Marina ha ordenado á la escuadra que practique ejercicios de tiro.

¡A buena hora!

Con objeto de abrir nuevos mercados, estableciendo líneas con frecuentes y directas comunicaciones entre Bilbao y los puertos del Sur de América, la «Liga vizcaina de productores» ha acordado llevar á cabo una amplia información y estudio de los productos de mayor consumo en las repúblicas hispano-americanas y que se produzcan en Vizcaya.

Ayer al mediodía solo pasaron por nuestra Estación siete repatriados, en bastante mal estado por cierto, siendo solícitamente atendidos por el personal de la *Cruz Roja*.

Es coincidencia singular que cuando se habla del desarme general se encarne en la práctica un nuevo procedimiento de construcción para los cañones, que contribuirá á que éstos sean más mortíferos y de manejo más sencillo.

Una vez mas el célebre fundidor Krupp va á revolucionar la artillería del mundo; ha fabricado y sigue fabricando para la infantería alemana cañones de papel de pequeño calibre, tan ligeros, que un soldado puede transportarlo, pero cuya resistencia es mayor que el de los cañones de campaña de acero, del mismo calibre.

Anteayer llegó a Barcelona, y á estas horas debe hallarse en su pueblo natal, el repatriado Juan Callau, natural de Ametlla.

Las quintas de 1892, 93 y 94, así como los excedentes de cupo del 95 y 97, serán licenciados, como ya dijimos, en el próximo mes de Octubre.

Respecto á la quinta del 96, no hay excedentes de cupo, por haberse sacado toda ella.

También parece confirmarse que el Gobierno no pedirá todo el cupo de la nueva quinta perteneciente á la Península.

El contingente que ha de incorporarse á filas no puede precisarse por ahora, pues el ministro del ramo ha pedido á los cuerpos de la Península, Baleares, Canarias y posesiones de Africa que remitan completos los estados de las fuerzas en la próxima revista.

A la maestra de la escuela pública de Sorvilán (Granada) se le adeudan *once años de sueldo*.

¿Y de qué habrá comido esta buena señora?

Se ha firmado un Real decreto indultando del resto de la pena á los condenados á cadena perpétua que hayan cumplido más de treinta años de reclusión.

Ha llegado á Santander, procedente de Cuba, el trasatlántico «Leonora», que conduce, además de algunos jefes y oficiales, 1.060 soldados.

El buque ha sido admitido á libre plática y ha comenzado el desembarco.

En la Coruña ha fondeado el «Ciudad de Cádiz», conduciendo también repatriados.

La sanidad del puerto le admitió á libre plática.

El Alcalde de Alcedia de Veo ha pedido al Gobernador civil de Castellón permiso para correr un *toro cautivo* (textual).

A quienes deberían correr, pero en peo, sería al alcalde y secretario que tales cosas escribe.

Ha sido nombrado oficial de 5.ª clase, vista de la Aduana de Vinaroz, D. Francisco Blanch y Balledor, vista de la de Irún.

Desde Febrero á Noviembre de 1897 fallecieron en Cuba los soldados Ramon Más Marco, natural de esta ciudad, y Miguel Suñé Frigola, de Batea.

Descansen en paz estos bravos defensores de la patria.

En Valencia, la exportación de la cebolla se ha reanimado muchísimo en estos últimos días por las buenas noticias recibidas de los mercados ingleses, en los que ha obtenido una pequeña alza. Los comerciantes, que tenían almacenadas sobre los muelles infinidad de cajas, se han apresurado á remitirlas á Inglaterra, y ya son más de 50.000 cajas de cebolla y otros frutos expedidas para el Reino Unido, en su mayoría para la plaza comercial de Liverpool.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

En vista de las diferentes peticiones que se han dirigido al ministerio de la Guerra, en las cuales se expone la conveniencia de que se conceda á los mozos del actual reemplazo una prórroga para poder redimirse á metálico, y en vista de que por ello no habrá de irrogarse perjuicio alguno al servicio, se ha dispuesto prorrogar hasta el día 31 de Octubre próximo el plazo para la redención á metálico del servicio ordinario de guarnición que concede la Ley de reclutamiento y reemplazo vigente.

El señor Ministro de Fomento se propone acometer en breve reformas importantes en la enseñanza de Facultades.

Calzado á medida

Zapatería de Moreso.

Varios periódicos recomiendan la conveniencia de aumentar en 3.000 hombres las fuerzas de la guardia civil de la Península, utilizando, al efecto, el regreso de Cuba y Puerto Rico de numerosos individuos de aquel instituto.

Se ha dispuesto por la superioridad que cualquier día del mes es hábil para el pago á los efectos del artículo tercero de la instrucción última en el que se autoriza á las zonas de reclutamiento para que anticipen 200 y 100 pesetas á cuenta de los haberes devengados á los sargentos y soldados repatriados, debiendo hacerse la liquidación de lo abonado hasta el 15 de cada mes, en los días mencionados en dicho artículo.

Según parece, dentro de poco serán declaradas monumentos nacionales las tres iglesias románicas de Tarrasa Santa María, San Pedro y San Miguel.

Ha tomado posesión el oficial de Sala de la Audiencia provincial D. Manuel Groizard.

Los periódicos franceses se lamentan de que de poco tiempo á esta parte ha disminuido notablemente el consumo del champagne.

En efecto, durante el pasado año la venta de tan estimado vino fué de 27.487.987 botellas, mientras que en el año anterior se despacharon 28.359.913.

La disminución de venta en igual proporción durante el año corriente, representaría la paralización de un capital de 250 millones de francos. Por tal motivo, los fabricantes levantan el grito al cielo, sin tener en cuenta que no es la afición á aquel excelente vino lo que falta, sino el dinero para pagarlo.

Noticias de Terranova dicen que la pesca de bacalao va á ser este año abundantísima.

Las noticias que se reciben de los pueblos de la provincia de Sevilla, que recientemente fueron víctimas de las tormentas, son desconsoladoras.

En Herrera se han desplomado veinte casas y son muchas más las que amenazan inminente ruina.

En Pedrera se han hundido también muchos edificios.

La corriente de las aguas era tan impetuosa, que arrancó de los brazos de sus padres á un pequeñuelo que pereció ahogado, á pesar de los esfuerzos que, para salvarlo, hiciera el infeliz autor de sus días.

La caseta de un peon caminero del término de Pedrera se hundió, cogiendo dentro á cuatro hijos del peon que perecieron aplastados por los escombros.

En Gilena han quedado arrasadas por completo veinticinco huertas.

El cementerio de dicho pueblo ha quedado en ruinas, y las aguas, arrasando las tierras, han dejado al descubierto los cadáveres.

El aspecto de la campaña es espantoso.

El antiguo y acreditado papel de fumar JOB, es el más fino, el más fuerte y el más higiénico de cuantos papeles de fumar se conocen hasta hoy. No escalda la lengua ni irrita la garganta y deja todo su aroma al tabaco.

Así se explica su inmenso consumo que asciende á 45 millones de cigarrillos diarios liados con el papel JOB.

Se vende engomado y sin engomar á 5, 10 y 15 céntimos librito.

Depósito en Tortosa y su region: D. José M.ª Bernis, Papelería y Librería, San Roque, 2.

En el Consultorio del Médico-Oculista JUAN JOSÉ CUCALA se practican todas las operaciones de los ojos, como son: cataratas en menos de tres minutos y sin dolor, pupilas artificiales para los que tengan nubes y darles vista, tumores, fistulas lagrimales, (estrigniasis y distiquiasis) pestañas dentro de los ojos, sin arrancarlas.

Granulaciones sin quemar con las piedras, y pronta curación sin dolor.

El médico asegura la cura y operaciones tal como prometerá, y de lo contrario no cobrará honorarios.

Cambios, 3, TORTOSA (v. Puente)

CORREO DE MADRID

26 Septiembre de 1898.

Consejo de ministros

Se han reunido los ministros en Consejo para ocuparse en lo referente al modo y forma de arbitrar recursos con que atender los inmensos gastos que ocasiona la evacuación de Cuba y Puerto-Rico.

El señor Puigcerver ha manifestado la conveniencia de que los pedidos de fondos por los Capitanes generales de dichas Islas se hagan concretando los gastos, y que entre éstos tengan preferencia los que afecten al ramo de Guerra.

Sobre lo relativo á la cuestión de recursos no ha recaído acuerdo definitivo y de ello se ocuparán los ministros en otro Consejo.

El general Correa leyó despues un telegrama recibido de Manila y suscrita por el general Jáudenes, partici-

pando que la insurrección tagala ha invadido la provincia de Albay.

Muchos habitantes de aquella región han abandonado sus hogares, refugiándose en las Visayas.

También se ha dado cuenta de un despacho del general Blanco, fijando la cantidad á qué ascendería el licenciamiento de los movilizados.

Una visita de la Reina

S. M. la Reina ha visitado á los soldados repatriados que se hallan alojados en el cuartel del Buensuceso, enterándose de su estado y dirigiéndoles palabras de consuelo.

Conversó con un marinero que había pertenecido á la tripulación del crucero *Almirante Oquendo* y que perdió una pierna en el combate de Santiago.

La Reina oyó conmovida la relación del infeliz marinero y ofreció pagarle la curación completa y el aparato que necesita para poder andar y hacer más llevadera su desgracia.

Proyectos de los yankees

Los norteamericanos tratan ya de poner en estado de defensa á Puerto Rico.

Establecerán en la isla una estación naval, fortificarán la costa y además el islote llamado de la Culebra, como punto estratégico.

Autonomistas rebeldes

Ha circulado el rumor, sin que respondamos de su exactitud, de que el grupo autonomista que en la isla de Cuba reconoce la jefatura del señor Giberga se unirá á los rebeldes.

Las tormentas

En gran número de provincias continúan los temporales de aguas.

Los campos han quedado arrasados en muchos pueblos y las cosechas propias de la presente estación se han perdido en casi su totalidad.

Son muchas las líneas telegráficas que se hallan interrumpidas y el servicio de trenes se verifica con gran dificultad.

Médico-Homeópata

Nuevo consultorio homeopático de don Juan Alemany, ex-facultativo de Barcelona y socio corresponsal de la Academia homeopática de la misma capital.

Calle de la Rosa, núm. 14—TORTOSA

OFICIAL BARBERO En la peluquería de D. FRANCISCO TOMAS, sita en el *Pasaje Franquet*, se necesita uno para todo estar y otro para sábados y domingos.

CONSULTORIO HOMEOPATICO DEL MEDICO

D. VICTOR MELENDEZ RICO
Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.) se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y excrementos desaparecen á las primeras dosis. Exento seguro, de venta en las mejores farmacias.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE-JUNGOSA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

PILDORAS DE RIAZA DE PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS. Veinticinco años de éxito!

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 céntimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

Ultimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como á sí mismo el rico toílete de seda de color, fantasia de batista bordadas, vichy en seda, séfros, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

Nota. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprar sin visitar antes dicho establecimiento.

?-Angel-?

BALNEARIO
DE
DOMINGO GALOFRE
(EL CASTELLANERO)
8, Plaza; frente á la Iglesia, 8
VILLAVIEJA

Este acreditado establecimiento cuyas aguas han sido premiadas con medalla de plata en la exposición de Barcelona, ofrece á los señores bañistas que quieran honrarlo, habitaciones bien amuebladas, preciosas vistas y un servicio esmerado á precio sumamente económico.

Carruaje en la estación de Nules

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALÉ
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, y en la *Sociedad Farmacéutica Española de Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

Pastillas Bonald

COLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA, CLORO-BORO-SÓDICAS CON MENTOL, CLORO-BORO-SÓDICAS CON GUAYACINA Y MENTOL

Su eficacia está reconocida y comprobada por los señores médicos para combatir las enfermedades de la

BOCA y la GARGANTA

Tos, ronqueras, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

Se venden en todas las farmacias y en la del autor.

17, Nuñez de Arce, 17 (antes Gorguera)
MADRID

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confeitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

Molino de aceite EN ALCAÑIZ

Se arriendan tres prensas para extraer aceite de 1.^a en la ciudad de Alcañiz, que cuenta con un ruego movido por salto de agua para triturar la oliva, y está situado en el punto más próximo, puesto que confronta con el puente que dá entrada á la ciudad. Se advierte que sin embargo de haber una gran cosecha de oliva en el término municipal, lo que no sucede en los demás pueblos de la comarca, se dará con equidad. Dirigirse á DON SIMEON CASTAÑER, *Farmacéutico*, en dicha ciudad.

PROFESOR DE FRANCÉS

Recomendamos el curso de francés por un profesor del Norte de Francia, garantizando á las personas que lo honren con su confianza, la verdadera pronunciación de Nancy, ciudad donde se habla y escribe mejor el idioma francés.

Merced, 15, piso pral.

De dos de la tarde á siete de la noche

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, ruidos, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pétre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

TALLER ESPECIAL
PARA TODA CLASE
DE
COMPUTURAS

¿QUERERIS RELOJES BUENOS Y BARATOS?

ANGEL, 9
TORTOSA

LOS ENCONTRAREIS
EN LA
Relojeria de